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Ata Nº 02/2021 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Aos 30 dias do mês de outubro, pelas 15.00 horas, no Centro de Ciência do Café em Campo Maior, 
reuniu, em segunda convocatória, a Assembleia-Geral (AG) da Federação Portuguesa de Natação 
(FPN), com a seguinte Ordem de Trabalhos: ----------------------------------------------------------- 
 

Ordem de Trabalhos 

1 – Aprovação da ata da Assembleia-Geral realizada no dia 20 de março de 2021.  
2 – Informações à Assembleia-Geral.  
3 – Discussão e votação do Plano de Atividades para o ano de 2022. 
4 – Outros Assuntos. 
 
Presidiu aos trabalhos o Presidente da Mesa Alberto Mota Borges, coadjuvado pelo Vice-Presidente 
Paulo Lima e pela Secretária Alexandra Jorge. --------------------------------------------------------------------- 
 
Transcreve-se em seguida a Lista de Delegados à Assembleia Geral, assinalando-se as respetivas 
presenças.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

 Nome Presente Ausente

1 Aldo Costa √   

2 Alexandre Américo Miguel √  

3 Alexandre Carmo Fernandes  √ 

4 Alfredo António Ferraria √  

5 Nuno Recarei √ 

6 António Paulo Vasconcelos √ 

7 Avelino da Silva √   

8 José Perdigão √   

9 Carlos Martins do Vale   √ 

10 Cláudia Belchiorinho √ 
 

11 Daniel Alexandre Galvoeira √   

12 Daniel Carlos Videira √   

13 Edgar Pinto Oliveira √ 

14 Elmano José Freitas √ 

15 Graça Maria Vilarinho   √ 

16 Gustavo de Almeida Madureira   √ 

17 João Augusto Alexandre √   

18 João Carlos Matos   √ 

19 João Carlos Pires   √ 

20 João Luís Loureiro   √ 
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21 João Paulo Rodrigues √   

22 José Alfredo Nóbrega √ 
 

23 José Carlos Valente √ 

24 José Domingos Vaz √   

25 Luís Miguel Cameira √   

26 Luís Vaz   √ 

27 Manuel da Silva Pereira √   

28 Marc Francis Moreira √   

29 Mário António Pereira √   

30 Miguel Oliveira √   

31 Miguel Santos √   

32 Orlando Manuel Novo √   

33 Pedro Faia √   

34 Pedro Miguel Cruz √   

35 Pedro Miguel Pacheco √ 

36 Rui António Agostinho √   

37 Sandra Oliveira   √ 

38 Vitor Manuel Sousa   √ 

 

O Presidente da Mesa da Assembleia Geral (AG) iniciou a sessão cumprimentando os 
presentes e pede para avançar, mesmo estando elementos presentes que não fazem parte da 
AG, estando autorizados a estarem presentes, sem intervenção. ---------------------------------------- 

O Presidente da MAG, agradeceu o apoio ao delegado João Augusto e à ANIC, por ter sido o 
grande organizador desta AG pós-pandemia.------------------------------------------------------------------ 

Seguindo a ordem de trabalhos, o ponto 1 da convocatória, procedeu-se à votação da ata da 
última assembleia geral que foi aprovada por unanimidade com o numero de votos igual ao numero 
de delegados que estiveram presentes na AG de 20-03-2021. -------------------------------------------- 

Nesta AG, estiveram presentes um total de 22 delegados. Ás 15h votaram 19 delegados e às 
15h27 chegaram os delegados Pedro Faia e Luís Cameira, não participando na votação da ata 
da ultima AG e as 15h40 o delegado José Perdigão. ------------------------------------------------------- 

O Presidente da Direção, António Silva, inicia em agradecer o apoio do delegado João Augusto, 
na concretização desta AG. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Passando ao ponto 2, informações gerais, o Presidente da Mesa da AG, passou a palavra ao 
Presidente da Direção. Já com o poder da palavra, o Presidente da Direção, iniciou saudando 
os senhores delegados e a respetiva Mesa. Agradeceu o apoio ao delegado João Augusto, por 
conseguir realizar esta AG em Campo Maior, a primeira presencial pós-pandemia. Lança o 
desafio da própria AG ser realizada em Angra do Heroismo, pois continua a defender a 
descentralização.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Passou por esclarecer alguns pontos sobre a natação pura- seleção absoluta, mais 
concretamente a participação da seleção absoluta no campeonato da europa de piscina curta 
em Kazan, meeting Internacional do Algarve Albufeira que irá preparar para o campeonato do 
mundo, Estágio de preparação mundial PC Albufeira e campeonato do mundo de piscina curta 
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em Abu Dhabi. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Estamos muito centrados na mudança do paradigma do alto rendimento, focados numa equipa 
técnica para o alto rendimento.----------------------------------------------------------------------------------- 

Ficou aprovado e decidido em reunião direção de 05 de setembro só iriamos a uma competição 
internacional, também muito devido as restrições financeiras. Quem já tinha mínimos para o 
campeonato europeu foi. Existiu alguma polemica publica, á qual o Presidente de Direção não 
alimentou, mas considera que deve uma explicação junto da AG. É devido ao respeito que 
temos pelo atleta Diogo Carvalho, que achamos que o mesmo, tem condições para fazer 
mínimos já no meeting internacional de Albufeira.----------------------------------------------------------- 

Apesar do atleta Diogo Carvalho achar que pelo seu passado desportivo deveria ter uma 
participação no campeonato da europa. O mínimo para o Diogo Carvalho para os campeonatos 
do mundo, é acessível. Tive a oportunidade de falar com o responsável do Galitos e que está 
aqui como delegado. Estarei aqui sempre disponível para o caso de existir alguma questão 
sobre este assunto.  Houve 3 aspetos que fundamentaram esta decisão: 1º foram atletas que 
há partida não tem condições para ir ao campeonato do mundo. Eram para ir 3 atletas, mas 
devido a um problema de saúde, a atleta Catarina Monteiro não pode participar. 2º A LEN vive 
um período conturbado e contribuiu para a participação no campeonato da europa. 3º) Se não 
fossem atletas portugueses ao campeonato da europa, a LEN cortaria o financiamento para o 
próximo ano. Ou seja, se não fossemos a este campeonato de europa, não poderíamos ir ao 
próximo campeonato da europa.---------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente ao Pólo Aquático, o Presidente da Direção, acredita que é aqui que deve explicar 
o que está a acontecer. Admite, igualmente, que existe uma falha de comunicação entre a FPN 
e os agentes desportivos relacionados com o PA. Em outubro tivemos o inicio do Campeonato 
Portugal A1 Masculino. Concluímos aqui, que desde que tomou posse, o investimento da FPN 
na modalidade, cerca de 600 mil euro não tem tido os resultados pretendidos. O Presidente da 
Direção afirma que não consegue ver um projeto desportivo. Daí termos de refletir. Começou a 
polémica, por que inscrevemos a seleção feminina para o apuramento para o campeonato da 
europa. O mesmo não aconteceu, com a seleção masculino. A FPN fez, à semelhanças das 
outras modalidades um investimento e não conseguiu vislumbrar resultados na seleção 
masculina. Existem 3 pressupostos na modalidade do Pólo Aquático que têm de ser muito bem 
interiorizados. 1º reconhecer que a seleção masculina é constituída pelos melhores, 2º 
reconhecer que a FPN não pode trabalhar sozinha, precisa do apoio dos clubes. Não há 
trabalho individual. 3º os agrupamentos têm que ter como objetivos a curto, médio e longo 
prazo. Os objetivos a longo prazo passam para 2032, 2028 JO e em 2024 apuramento de 
ambas as seleções para o campeonato europeu. ----------------------------------------------------------- 

Haverá aqui muita ligação com os agentes desportivos da modalidade. A FPN cometeu o erro 
de não comunicar aos agentes desportivos do Pólo aquático a não inscrição no apuramento 
para o campeonato europeu. -------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida, o Presidente de Direção, passou á projeção das informações da atividade de todas 
as disciplinas e setores da FPN (natação pura, natação artística, saltos para a água, polo 
aquático, natação adaptada, formação, PAN, comunicação e marketing) decorrentes do período 
entre a última AG (20-03-2021) e esta AG. --------------------------------------------------------------------- 

Descreveu o plano que servirá de base ao projeto internacional Experienti@. ----------------------- 

Referiu também, que, segundo avaliação do projeto Development FINA, a FPN numa escala de 
0-20, obteve 18. Ficou aquém segundo 2 indicadores: 1- inexistência nas mulheres na Direção 
da FPN e a presença de uma comissão de atletas em sede de direção. ------------------------------ 

Relativamente ao ponto 3, o presidente de direção apresenta o orçamento para 2022. Um 
orçamento de 8 milhões e 600 mil euros. --------------------------------------------------------------------- 

O presidente da mesa da AG, pergunta se existem inscrições por parte dos delegados. O 
Delegado Daniel Galvoeira colocou a questão do porquê do aumento da taxa de inscrição para 
o Pólo aquático. O presidente de Direção explica que desde 2012, que não houve nenhuma 
atualização destes valores. ---------------------------------------------------------------------------------------- 
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O delegado João Paulo Rodrigues, o aumento nas inscrições na natação pura, o aumento é 14 
a 19%. As AT´s não tiveram qualquer apoio da FPN. A FPN não isentou os clubes. O Presidente 
da Direção informa que houve um apoio de cerca de 270 mil euros que ajudou diretamente. 
Sendo que 22 mil euros foram em isenções de taxas. A FPN assumiu o pagamento das taxas 
de inscrição nas associações. Sabe bem que apesar disso, houve AT´s que mesmo assim 
cobraram as taxas aos clubes. Existe sim um aumento de cerca de 19% em algumas até é 
mais. E em algumas modalidades, como o pólo aquático houve um aumento de 400%. Isto 
também é uma forma de condicionar para que haja mais clubes certificados.----------------------- 

O delegado Miguel Santos pede a palavra e sugere que a forma de passar a informação seja 
de forma mais transparente e pede que exista a transmissão da estratégia às AT´s.--------------- 

O Presidente de Direção deu o exemplo do sporting clube de Portugal que cobra por atleta em 
varias modalidades 25 euros mensais. ------------------------------------------------------------------------- 

Está publicado em sede da FPN desde 2017 que existe a certificação dos clubes, entre outras 
coisas, existe uma redução de 50% no custo de inscrições. ------------------------------------------- 

O delegado Daniel Videira, delegado da natação artística e adaptada. Quer chamar à atenção 
para a falta de treinadores e arbitragem na natação artística. É importante refletir sobre esta 
medida. Pede para aumentar os encontros internacionais e competitivos. Aproveita para felicitar 
a FPN sobre o evento que vai existir em Espanha para a seleção absoluta, mas pede também 
para os escalões mais novos. Em relação à natação adaptada é necessário que exista uma 
classificação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente de direção deu a indicação que já foi feita curso de Nível 1 na natação artística, e 
deu a total razão relativamente à natação adaptada.-------------------------------------------------------- 

O delegado Mário Pereira pediu a palavra e questionou qual o ponto de situação em relação à 
nova sede da FPN. Questiona também sobre a estrutura da FPN, enquanto agentes 
semiprofissionalizados e por ultimo em relação à confederação dos países de língua 
portuguesa.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Direção informa que nenhum dirigente da FPN recebe vencimento. Tem ajudas 
de custos de acordo com a tabela da administração pública, que ronda os 69,19 €/dia, porque 
acreditamos que os elementos do corpo diretivo não devem ter despesas na prática desportiva. 

Relativamente à sede, aguardamos que o Algés sai das antigas instalações e passe para a 
parte marítima, estando a Câmara Municipal de Oeiras, muito disponível para isso. A FPN 
aguarda que esta mudança se concretize. -------------------------------------------------------------------- 

Quando existirem novidades sobre o projeto entre Angola, Portugal e Cabo Verde, iremos 
transmitir oportunamente.------------------------------------------------------------------------------------------ 

O delegado Daniel Videira voltou a falar sobre a classificação. E O Presidente de Direção 
sugeriu que se realizasse uma reunião entre o Vice-presidente Rui Sardinha. 

O delegado Alfredo Ferraria pede a palavra, e fez uma análise entre as inscrições na natação 
pura e natação master. Existe uma enorme disparidade e pede igualdade. Falou também do 
não apoio aos delegados aquando as deslocações às AG. ----------------------------------------------- 

O Presidente de Direção informou que já existe uma verba para as despesas.  Sugere que seja 
enviado uma informação sobre este apoio.-------------------------------------------------------------------- 

Em relação à igualdade no valor das inscrições, o Presidente não pode concordar, até porque 
a equipa de arbitragem trabalha ininterruptamente (em vez de 24, são 48 elementos). Um outro 
motivo é também uma forma de controlar o aumento exponencial dos atletas masters, ou seja, 
aumenta-se os preços para controlar o numero de inscritos.--------------------------------------------- 

O delegado Aldo Costa agradece a inquietude demonstrada e reforça a opinião do Miguel 
Santos, quando informa que deve existir uma comunicação mais eficaz. Pretende saber como 
está o processo de retoma pós pandemia e se isso se reflete nas medidas.-------------------------   

O Presidente de Direção informa que o processo de retoma está a ser consideravelmente 
superior ao esperado. Apenas no Portugal a Nadar é que houve uma variação muito grande. 
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Mas também informa que os dados que temos em outubro, ultrapassa todos os dados 
passados, temos cerca de 43 mil.   Desta forma, as medidas não são necessárias serem 
alteradas.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Mesa da AG questiona se mais algum delegado tem questões. Mais nenhum 
delegado quis intervir. O Presidente da Mesa informa do parecer do Conselho fiscal que foi 
enviado a todos delegados.----------------------------------------------------------------------------------------- 

Procedeu-se à votação, o valor do orçamento para 2022 em 8.291.252€ e orçamento para 2022 
foi aprovado maioria por 19 delegados e com 3 abstenções.--------------------------------------------- 

No ponto 4- Outros assuntos, o delegado Alfredo Ferraria, coloca a questão referente ao 
regulamento master, em que uma das condições é participarem em 2 provas do calendário 
nacional e o delegado propõe que esta condição seja retirada. O Presidente de Direção informa 
que essa condição irá ser revista e possivelmente alterada, porque acredita que faz sentido, 
ainda mais não havendo assim tantas competições.-------------------------------------------------------- 

O delegado Avelino Silva, coloca a questão dos exames médicos desportivos. Se é necessário 
fazê-lo no inicio de época ou no mês que faz aniversario. O Presidente Direção informa que 
tem de ser visto do ponto de vista legal.----------------------------------------------------------------------- 

O delegado José Nóbrega informou que foram sugeridas 4 distinções honorificas e que não 
teve resposta.----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente de Direção, informa que as propostas foram enviadas para a Direção, mas não 
em AG.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O delegado Manuel Pereira informa que já na reunião anterior, ficou combinado que deveria ter 
sido feito um regulamento diferente, em relação às distinções honorificas. O Presidente da 
mesa da AG informa que foi enviado para a FPN os contributos que acha ajustado a esta 
situação. Foi criada uma comissão, liderada pelo Nuno Guerra, e recebemos apenas 4 ou 5 
contributos dos delegados.  

O delegado João Paulo colocou o processo que está a decorrer entre a FPN e o CASPAI. O 
Presidente de Direção informa que o caso não vai para tribunal, e que será pago um pagamento 
ao CASPAI, entrando em acordo. 

O delegado Pedro Faia pretende questionar os tempos de acesso em relação aos campeonatos 
nacionais de inverno , dado que perspetiva que haja pouca adesão. Fez uma pequena análise 
em relação aos TAC´s que acredita que sejam muito difíceis, num ano muito atípico. O 
Presidente de Direção informa que a decisão passou pelo DT José Machado.  

O delegado Mário Pereira (enquanto representante de clubes) partilha o sentimento de alguma 
frustração quando envia toda a informação para AT´s, clubes e DTR e o feedback é muito 
escasso e passivo.--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O delegado João Augusto agradeceu a presença de todos.----------------------------------------------- 

O Presidente da Mesa de AG agradeceu, mais uma vez, o empenho do mesmo no acolhimento 
deste evento.----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não havendo mais perguntas, a AG foi dada por concluída às 17h44 . Dos trabalhos foi efetuada 
a gravação, que ficará em arquivo no servidor da FPN. Foi ainda lavrada a presente ata, que vai 
ser assinada pelo Presidente e Secretária da Mesa, sendo formalmente validada na Assembleia 
Geral seguinte. 

 

O Presidente da Mesa da Assembleia Geral 

 

 

___________________ 

Alberto Mota Borges 
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A Secretária da Mesa da Assembleia Geral 

 

 _____________________________________ 

Alexandra Jorge 

 

  


